Declaración de organizaciones de la solidaridad internacional en busca de justicia para los presos políticos salvadoreños

Nosotras, las organizaciones internacionales firmantes, en defensa de los derechos humanos, expresamos nuestra profunda preocupación ante la detención de los y las ex-funcionarias e integrantes del Consejo de Ministros de los gobiernos del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), Violeta Menjívar, Erlinda Hándal, Calixto Mejía, Hugo Flores y Carlos Cáceres por las autoridades salvadoreñas el pasado 22 de julio, así como por las órdenes de captura emitidas contra cinco exfuncionarios de esa administración, Lina Pohl, Guillermo López Suárez, Gerson Martínez, Manuel Melgar y el expresidente Salvador Sánchez Cerén.

El gobierno de El Salvador ha vulnerado los derechos constitucionales al derecho de defensa, al debido proceso y a la presunción de inocencia de estas personas, las cuales fueron arrestadas sin haberles mostrado una orden de detención y a quienes se les obstaculizó el acceso a sus abogados en el momento de su captura, negando la información sobre el lugar al que serían trasladados. Aunado a ello, los cargos en su contra no fueron revelados sino hasta la noche de la detención en una conferencia de prensa llevada a cabo en las instalaciones de la Dirección General de Investigaciones de la Policía Nacional Civil (PNC) por el Ministro de Justicia y Seguridad Pública, el Fiscal General de la República de facto y el Director General de la PNC.

Asimismo, en un claro intento de llevar a cabo un juicio paralelo de la opinión pública, las autoridades salvadoreñas hicieron desfilar a las personas detenidas frente a los medios, con sus manos esposadas y les difamaron, injuriaron y calumniaron, haciendo uso de los medios de comunicación gubernamentales, fotografiándoles en la privacidad de sus celdas y publicando sus fotografías en las cuentas de redes sociales de instituciones del Estado. Estas acciones son una estrategia política para desacreditar ante la vista pública a las personas acusadas, incluso antes de llevar a cabo la imputación, constituyendo un claro caso de judicialización de la política.

Debido al nombramiento ilegal e inconstitucional del Fiscal General de la República, Rodolfo Delgado, y tras el golpe de Estado ejecutado por la Asamblea Legislativa en contra de la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia, con la venia de la Presidencia de la República el pasado 1 de mayo, no es posible garantizar un juicio justo. Por ello, se necesita urgentemente el accionar de la solidaridad internacional.

Reconocemos que estas detenciones no son casos aislados; al contrario, son parte de una campaña sostenida de persecución política en contra de la resistencia popular que ha salido más y más a las calles para manifestarse en contra de las acciones antidemocráticas del presidente Bukele.

Rechazamos enérgicamente las intenciones del presidente Bukele de retroceder a los días oscuros de la detención arbitraria y la represión estatal. Su iniciativa de duplicar las filas de las Fuerzas Armadas de El Salvador (FAES) y darles otra vez una gestión política en el país vulnera de manera profunda los principios y los compromisos de los Acuerdos de Paz, negando el sacrificio de miles de personas que arriesgaron y ofrendaron sus vidas para conquistarlos.

Hacemos un llamado a la administración de Nayib Bukele a cesar sus amenazas, detenciones arbitrarias, hostigamiento, violencia y persecución en contra de los movimientos populares de oposición.

Del mismo modo, hacemos eco de las demandas realizadas por el Comité de Familiares de Presas y Presos Políticos de El Salvador (COFAPPES) a la Dirección General de Centros Penales para que las personas detenidas tengan acceso a la salud, a la visita de sus familiares y derecho a defensa. La comunidad internacional debe responder urgentemente a las denuncias de COFAPPES, en relación al bloqueo hecho a las diligencias de representantes de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos por parte de las autoridades penitenciarias, para verificar el estado de las personas recluidas, constatar las condiciones del arresto, informarles sobre el proceso y proveerles de lo necesario.

Instamos a las autoridades judiciales de El Salvador que pongan inmediatamente en libertad a las personas que fueron detenidas irregularmente, que garanticen los derechos constitucionales al debido proceso y la presunción de inocencia; y desestimen aquellas órdenes de captura que no tienen como fundamento la prueba de un delito.

Finalmente, las organizaciones firmantes basadas en los Estados Unidos, exhortamos al Departamento de Estado de Estados Unidos a que emita una declaración pública condenando la violación del debido proceso, el cual está garantizado en el Pacto Internacional derechos Civiles y Políticos, suscrito por El Salvador y EEUU. También hacemos un llamado a las y los representantes del Congreso estadounidense a mantenerse atentos a las acciones de la Embajada de los Estados Unidos en El Salvador, pues consideramos que guardar silencio ante estas claras violaciones al debido proceso y a tratados internacionales de Derechos Humanos podría ser una señal comprometedora por parte de nuestra representación en El Salvador.

El cúmulo de organizaciones que suscribimos este comunicado expresamos nuestra solidaridad con los movimientos sociales y populares en El Salvador, a quienes nuevamente les toca luchar en contra de las fuerzas de la militarización, la represión, el autoritarismo y la persecución.

¡Su lucha es justa y seguiremos organizando la solidaridad internacional hacia una verdadera democracia!

23 de Agosto de 2021



Center for Gender & Refugee Studies

















Ciudadanía en Oregon at Temple Beth Sholom













Cosmovisiones Ancestrales









Alliance for Global Justice
American indian movement - West (AIM-West)
Americas Program
Benedictine Sisters of Mount St. Scholastica
Cambridge-Las Flores, Sister City Project
Casa Pastoral Monseñor Romero
Central American Students at Harvard (CASA-H)
Colectivo Kawsay

Denver Justice and Peace Committee (DJPC)
Environmental Network for Central America (ENCA)
Fuerza Mundial Global - Continuum
Fuerza Mundial, Mujeres de las Américas
Global Labor Justice-International Labor Rights Forum
Guatemala Human Rights Commission - USA
Guatemala Solidarity Project
Movimiento de migrantes al rescate (MAR)
National Network for Immigrant & Refugee Rights

Nicaragua Center for Community Action Olympia Movement for Justice and Peace Salcausa San Francisco Labor Council for Latin American Advancement United North Metro Denver US-El Salvador Sister Cities 1199 SEIU, International Committee